

Schreiben Pius' X. an Fischer vom 31. Dezember 1910

Im so genannten "Silvesterbrief" an den Kölner Erzbischof Antonius Kardinal Fischer entband Pius X. jene Theologieprofessoren vom Antimodernisteneid, die an den katholischen Fakultäten der staatlichen Universitäten in Deutschland lehrten und auf eine seelsorgerische Tätigkeit verzichteten. Diese Dispens, die vom Münchener Nuntius Andreas Frühwirth und vom Kölner Kardinal bei ihren Romreisen im Herbst 1910 vermittelt worden war, führte zu neuen Polemiken. So wurde die vom Papst vorgenommene Einschränkung kritisiert, dass jene Professoren, "die predigen oder Beichte hören wollten, in der kirchlichen Verwaltung oder Rechtspflege tätig waren oder ein geistliches Benefizium innehatten" (REINHARDT, S. 315), den Eid leisten mussten. Auch der Duktus des Schreibens, der mehr als nur indirekt die Korrektheit der Lehre wie das Anhängen an der Kirche derjenigen in Zweifel zog, die von der Dispens Gebrauch machten, erregte die Gemüter. Da die staatliche wie die kirchliche Seite den Status quo wahren wollten, konnte die Dispens das Ringen um die Anbindung der katholischen Fakultäten an die staatlichen Universitäten wie um die Wissenschaftlichkeit der Theologie letztlich dennoch beenden, auch dank der Intervention des Breslauer Fürstbischofs Georg Kardinal Kopp. Dieser erhielt im Februar 1911 nicht nur eine Bestätigung der Dispens aus Rom, sondern auch die Klarstellung, dass der Gebrauch der Dispens nicht tadelnswert sei.

Quellen:

Schreiben Papst Pius' X. an den Kardinal Fischer, Erzbischof von Köln, vom 31. Dezember 1910 [Übersetzung, Auszug], in: HUBER, Ernst Rudolf / HUBER, Wolfgang (Hg.), Staat und Kirche im 19. und 20. Jahrhundert. Dokumente zur Geschichte des deutschen Staatskirchenrechts, Bd. 3: Staat und Kirche von der Beilegung des Kulturkampfes bis zum Ende des Ersten Weltkriegs, Berlin 21990 ND Darmstadt 2014, Nr. 169, S. 432 f.

Literatur:

Motu proprio Pius' X. "Sacrorum Antistitum" vom 1. September 1910 mit Einführung des Antimodernisteneids; [Schlagwort Nr. 1001](#).

Schreiben Merry del Vals an Kopp vom 10. Februar 1911; [Schlagwort Nr. 3529](#).

REINHARDT, Rudolf, Zu den Auseinandersetzungen um den "Modernismus" an der Universität Tübingen, in: DERS. (Hg.), Tübinger Theologen und ihre Theologie. Quellen und Forschungen zur Geschichte der Katholisch-Theologischen Fakultät Tübingen (Contubernium 16), Tübingen 1977, S. 271-352.

Empfohlene Zitierweise:

Schreiben Pius' X. an Fischer vom 31. Dezember 1910, in: 'Kritische Online-Edition der Nuntiaturberichte Eugenio Pacellis (1917-1929)', Schlagwort Nr. 3515, URL: www.pacelli-edition.de/Schlagwort/3515. Letzter Zugriff am: 07.05.2024.